
往年年底，中国足球多少还
能过几天清净日子——一方面
国内赛事都已收官，另一方面，
国际赛场也没有赛期安排——
靠着逃离人们的视线，中国足

球能换来短暂的平静。
不过2022年这个年底，却是

凄惨。
中超还在不断赶进度，甚至

世界杯期间也不例外。但当世界
杯落幕，舆论才发现“裸游”的中
超竟是如此滑稽。多支球队弃
权，多轮联赛混乱不堪，是疫情造
成的不可控局面，似乎管理者不
应对此负责。但弃权算作0比3，
坚持用年轻球员不弃权却输了0
比8——在涉及联赛冠军悬念的
场次里出现这等争议局面，“受损
方”确实心意难平，武汉三镇公开
怒斥“中国足协的黑暗势力”，在
表达了委屈心理的同时向足协极
限施压。

“黑暗”谈不上，“懒政”“蠢
政”实实在在。中国足协这一年

来做了些什么？似乎就没有一次
正确的选择。最先对疫情的发展
前景做出错误判断，盲目强推主
客场制（更何况多队无法在真正
的主场比赛，主场对外开放也是
极少数，这样的主客场制度意义
又何在呢）。疫情出现反复时拿
不出应对措施，在干耗中造成多
场多轮比赛延期。赛季收尾阶段
又一味追求赶进度，对于涉疫情
的比赛如何举行由双方球队决
定，更是将“懒政”演绎到极致。
在目前的疫情背景下，首先应该
决断是否暂停中超——在球员的
健康面前，中超能否在今年完赛
早就不是问题；其次在疫情涉及
单场比赛时，做出是否继续比赛
决定的应该是作为仲裁者的管理
方，而非当事人。

这么多年来，中国足协一直用
实际行动反复证明了外界对自己
的攻击是正确的。无论班子如何
更换，却总是能犯同样的错误——
该管的地方放任不管，不该管的地
方却事无巨细地爱插手——能把
每道是非题都做错，这确实也是
一种特殊的能力。

对于中国足球，尚未收官的
中超只是一小部分麻烦。来年开
春，这个地基已遭完全破坏的职
业联赛，还能剩下几支球队？再
往后，2026年世界杯亚洲区预赛
就将在10月拉开帷幕，我们的国
家队又在何处？由谁带教？比赛
和训练计划呢？一无所知。

在这个冬天里，看不到中国
足球的半点希望。
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重返与温情

时间可以冲淡一切，也能重
新唤回温情。本轮英超，阿森纳
在主场，用一场逆转，作为礼物
送给了重返酋长球场的教授。

温格挂冠而去，已经有四
年光阴。可不管时光过了多
久，兵工厂只要继续存在下去，
这家俱乐部就无法抹去温格留
下的痕迹。只是，在阿森纳重
新崛起之前，那些记忆被很多
人宁愿封存，因为，没有新的荣

耀，又怎能坦然面对。
教授在阿森纳执教的最后一

段日子，遭遇了很多非议和攻
击。美人白首，烈士迟暮，不管取
得了多少功勋，舆论和球迷都只
会紧盯着新的成绩。一些更为激
进的球迷，还曾经用飞机拉起横
幅，飞过酋长球场上空，上面的字
样，深深刺痛了这位为枪手付出
所有的老帅。

弗格森曾说，某些球迷，需要
对温格道歉。也许只有爵士，才
能真正理解教授。这两位在英超
鏖战了不止一个十年的老对手，
共同缔造了教练执教史上的时间
传奇，只有他们彼此，才能明白，
什么叫作和自己亲手打造的球队
血脉相连；才能感受，被拥趸指责
的背叛和痛楚。

放手，是深爱到骨子里的无
奈之举。温格选择了离去，而不
是如弗格森一样在自己最爱的俱
乐部退休。教授没有选择继续执

教，从感情上，他无法再接受为枪
手之外的俱乐部效力，但他也无
法离开足球，于是，在国际足联任
职，成了最好的选择。

好在阿森纳和温格的羁绊，
并没有因此完全割裂。阿尔特塔
成了连接教授和俱乐部之间的纽
带。这位从球队队长成长为主帅
的后辈，对教授一直尊敬有加，还
贴心地在俱乐部保留或重塑了温
格时代的各种传承。教授回来，
只剩一个契机，那就是让阿森纳
重新走向巅峰。

经过几年蛰伏，本赛季枪手
的年轻人，真正挑起了大梁，积分
榜上独占鳌头。世界杯后节礼日
英超重新开战，阿尔特塔向教授
发出了邀请，温格欣然赶赴。萨
卡以前说过，他还没见过教授
呢。而这一天，终于到来。

当全场高唱“只有一个温
格”，枪手的过去和未来，融合到
了一起，足让教授欣慰。

中国足球
不消停

结束卡塔尔世界杯赛回到国
内，蛮以为可以赶上最后时刻收官
阶段的“好戏”，没想到看到的真的
是一场“好戏”与“大戏”。就在中
超联赛倒数第二轮进行之日的凌
晨，领头羊武汉三镇俱乐部的一纸
声明，又重新将中超、中国足协推
向了一个全新的“被攻击高度”，让
人不得不感慨：2022年的中国足球
该如何画上这个句号？

有关武汉三镇俱乐部的声明
内容，无需再重复，相信不同的人
站在不同的角度，肯定会有不同
的看法与观点。但至少从目前的
反应情况来看，“叫好者”明显居
多。这恐怕也很容易理解，因为
中国足球这些年来就没有成绩，
所以不管是形象还是声誉都已经
达到了前所未有的低谷。在这样
的大背景与大氛围之下，但凡只
要是说中国足球特别是将矛头指
向中国足协的，肯定会受到各方
的推崇，甚至很多时候可以毫无
理由。只能说，谁让这些年来中
国足球被有关管理部门、管理人
员搞得如此之糟糕？外界不骂中
国足球及其最高管理部门中国足
协，又该去骂谁呢？

当然，这只能说是“气话”。
冷静下来，站在俱乐部的立场与
角度，如果不是到了忍无可忍的
地步，谁又会做出如此下策的选
择？因为“秃子头上的虱子——
明摆着”：武汉三镇如果还想要继
续从事职业足球、参加职业联赛，
今后肯定还要继续与职业联赛的
管理单位中足联(筹备组)以及负
责监管的中国足协打交道，谁都
不会承认“秋后算账”一说，但却
是客观存在。如今一纸声明，等
于是彻底结下了梁子。中国职业
联赛已经快30年了，这期间经历
过什么、发生过什么？稍年长的
球迷其实都有印象。所以，N 多
人的反应就是：接下来，武汉三镇
是不是不准备继续干下去了？

不过，有一点似乎是可以肯定
的，即类似像武汉三镇俱乐部直接
在官方声明中点名道姓，且直接定
性中国足球的“黑恶势力”，这是这
么多年来从未有过的。而且，敢于
能够在官方声明中如此定性，不仅
是中国足球的第一次，恐怕在整个
中国体育界也是第一回！应该说，
这或许反映出了武汉人的“刚”，更
让中国足球的相关管理部门、管理
人员始料不及。

那么，接下来的这出“戏”该
怎么“唱”？又该如何收场？相信
所有人都在关注着，因为至少到
第32轮比赛之前，武汉三镇队还
是今年中超联赛的“领头羊”，是
让武汉三镇队夺冠，还是拒绝这
样“硬刚”的队伍夺冠？这出“大
戏”至少到现在为止还没法给出
一个明确的答案。

●从卡塔尔世界杯的热闹
中回到我们的中超联赛，似乎
是从暖房里转身投入冰窖，冷
暖自知。逼近年关，联赛要收
官了。今年的足球有何亮点
呢？要是在以往足坛的盛世，
许多传媒都会不甘寂寞，纷纷
推出“十大新闻”来回顾一年的
成就。2022 年，我看中国足球
是没有什么可以炫耀的成果
的。唯一可以令球迷扬眉吐气
的是中国女足在亚洲杯决赛中
以3比2逆转击败了韩国队，第
九次夺得亚洲冠军。而在年
初，中国男足客场1比3不敌越
南队，宣告连续第五次冲击世
界杯决赛圈的失败。养尊处优
的国足们20年来就一直蹲守在
电视机前收看世界杯直播，与
神州万千球迷享用了同等的待

遇。国足的原主教练李铁因涉嫌
严重违法违纪在上个月受到中纪
委国家监委驻国家体育总局纪检
监察组和湖北省监委监察调查，
这是大家关注的一个重大新闻。
互联网上的热点是李铁案究竟会
牵扯出多少条大鱼呢？水落石
出，鱼死网破，希望这个案子能够
使得足球变得干净透明一点。不
算奢望吧。

●联赛看来得打完最后一
轮才能知晓谁夺冠谁降级了。
武汉三镇与山东泰山到最后第
二轮彼此的积分还不相上下，足
够胶着。何论中超新秀还是昔
日豪门，只要俱乐部运作正常，
球队上下同心同德，都能够在联
赛中有所作为的。我是蛮期待
武汉人能争夺到火神杯的，使足
坛 出 现 一 个 新 的 顶 级 联 赛 冠

军。夺魁称霸的尽为老两孔，没
劲。

●降级球队中，河北队的积
分奇葩，竟然出现了负分。这支
球队踢了一个赛季只赢两场球而
输了 30 多场，连一场平局也没
有。由于没有解决欠薪问题受到
足协的两度扣分，所以也就积分
为负数了。与河北人同时降级的
同行为谁，八冠王广州队昨日
降级。过去的“恒大没赢够”变为
当下的“广州没输够”，这是金元
足球留下的讽刺小品了。一个俱
乐部的金主拍拍屁股逃夭，留下
了球队在凄风苦雨中挣扎，太不
厚道了。以往形容足坛的混乱为

“一地鸡毛”，现在鸡毛显得太轻
飘了，是“一地瓦砾”了。金元足
球大厦倒坍所剩下的断垣残壁，
不是碎砖破瓦满地吗？作孽了。

中超的保级大战昨天下午
已经落下帷幕。2022赛季中超
竞技层面的三支降级球队，提
前产生！

两届亚冠冠军、八届中超
冠军广州队提前一轮降入中
甲。

武汉长江同样降级。
中途接过帅位的李玮锋再

次成功扮演救火教练，最终率
领 广 州 城 后 来 居 上 完 成 保
级！

中国职业联赛历史上拿冠
军最多的两家俱乐部，此前的
八冠王大连实德，和过去12年
里拿了两个亚冠冠军+八个中
超冠军的广州队。大连实德最
终的结局是退出，广州目前的
结局是降级，甚至也有传闻说
会有更糟的结果，加上 2020 赛
季夺冠后退出的江苏。

如果说一百年时间长河里
有俱乐部起起伏伏也属于正
常，但问题是中国职业足球才
这么不到30年历史，总共拿到
超过半数17次冠军的三支联赛
冠军球队，两支已经灰飞烟灭，
一支现在刚刚遭遇降级。

这绝对不是一个正常的职
业化体系应该有的状态，是趁
着投资的企业有钱砸赶紧先花
着，明天的事情明天再说？还
是居安思危想想自己怎么才能
长久发展生存？另外那些不健
康的最终会导致俱乐部陷入万
劫不复的高风险发展模式，是
不是应该被立刻提醒或者叫
停？

这是摆在联赛管理者面
前，也是摆在每家俱乐部面前
真实的一个命题。

八冠王降级了
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